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本报讯 昨日上午，北
京市民刘巍委托代理人王
宇，向北京市发改委、市财政
局等四家政府部门和一卡通
公司，再次申请北京市政公
交“一卡通”相关信息公开。

申请内容依然围绕“一
卡通”押金用途及利息去向，
包括对制定“一卡通”押金为

20 元标准依据何在？每年
对一卡通公司的上亿元财政
补贴去向？以及“一卡通”押
金用于弥补成本是否合法等
10大问题。

本月 3 月 20 日，刘巍向
北京市政公交一卡通公司快
递《政府信息公开申请表》，
要求公开“一卡通”成本明细

及巨额押金利息去向。此后
一卡通公司向媒体表示，未
收到这份申请。

昨日，刘巍委托代理人
王宇将修改后的信息公开申
请，亲自送到位于金融街的
北京市政交通一卡通公司。
此次申请公开信息直指一卡
通高达数亿元的巨额押金具

体用途。
昨日上午 10时 30分许，

一卡通公司办公室负责人签
收了申请表。

随后，王宇又将 4 份不
同 的《政 府 信 息 公 开 申 请
表》，通过快递发往北京市发
改委、北京市财政局投诉受
理中心、北京市政府信息公

开办公室和北京市审计局。
昨日，一卡通公司办公

室负责人表示已签收了申请
表，公司想尽快回应市民和
媒体疑问，也准备相关的文
件，目前已提交上级主管部
门，并在审批中。一卡通公
司方面愿意适时、坦诚公开
相关情况。

昨晚，北京市发改委、
市财政局等相关部门工作
人 员 表 示 ，尚 未 收 到 就 一
卡通问题的相关信息公开
申请，收到申请后，还要看
申 请 公 开 内 容 ，是 否 为 符
合 信 息 公 开 的 要 求 ，是 否
为 应 公 开 信 息 ，再 对 申 请
人予以回复。

市民再递申请 十问“一卡通”
向北京市发改委等四部门申请信息公开，除“一卡通”押金用途外，还涉及依据、程序等问题

■“‘一卡通’巨额押金利息去向”追踪

■ 焦点

为何同一供应商的IC卡，北京济南押金不同

押金标准依据何在？

从100万张到4000万张，坏卡20元成本费一直未调

坏卡扣钱是否听证？

北京公司“押金补成本”，南京公司“押金无法动”

押金挪用是否合法？

市财政补贴一卡通公司，是否包括退卡预存款项

财政补贴用到何处？

据报道，自2004年起，北
京中安特科技有限公司就成
为北京一卡通公司指定的卡
片封装厂商。北京市发改委
等部门制定相关规定，购买每
张卡须交纳押金20元。该标
准也通过了审计部门的审查。

2010 年，北京中安特科

技有限公司中标济南市公交
IC卡项目，济南公交 IC卡押
金执行每张卡10元的标准。

王宇表示，一卡通公司
曾表示 20 元押金标准是根
据 IC 卡成本制定的。为何
同一家供应商的 IC卡，济南
押金10元，北京却要20元？

2003 年《北京市物价局
关于北京市政交通一卡通卡
收费问题的批复》称，因持
卡人使用不当造成一卡通卡
损坏需要换卡时，可按每卡
不高于 20 元的成本价向持
卡人收取费用。

王宇认为，现行《价格
法》规定，制定关系群众切

身利益的公用事业价格等政
府指导价、政府定价，应当
建立听证会制度，征求消费
者、经营者和有关方面的意
见。北京市物价局 2003 年
的规定是否进行了听证？五
年来一卡通发卡量从 100 万
张增长至 4000 万张，成本费
为何还是20元？

北京控股集团有限公司
曾表示，一卡通的押金收取标
准以实际成本为依据，公司收
取的卡片押金实际上已经全
部弥补了卡片的成本。

今年 3 月，南京媒体也
报道了南京金陵通押金利息
去向问题。报道中，南京市

民卡有限公司表示，押金是
公司的备付金，“这笔钱存
在人民银行的专门账户，由
人民银行直接监管，我们是
没办法也是不会动用的”。

王宇疑问，一卡通公司
用押金补成本是否合法？审
计局做审计时如何评判？

《北京日报》2009 年关
于“一卡通”退卡困难的报
道中，中信银行部分网点代
理一卡通的销售充值和退
卡，相关人员称，只要一卡
通公司有款项预存在银行，
市民可随来随退。

2011 年，北京市国资委
回复政协委员提案（关于公开

一卡通押金使用）时曾表示，
市财政于2008年向一卡通公
司补贴1.5亿元，2009年补贴
1.3 亿元，2010 年补贴 1.3 亿
元，供一卡通公司维持运营。

王 宇 称 ，财 政 补 贴 用
到哪？是否包含退卡预存
款？相关部门有义务给数千
万持卡人一个交代。

一卡通“沉淀资金”去了哪？
除20元押金之外，市民

平日在“一卡通”中充值的
资金，也作为“沉淀资金”，
这部分资金及其产生的利
息也去向未明。

一名智能卡业内人士
表示，按照一般的卡片系
统设计规律，市民不管是
在地铁、公交进行的充值，
资金都应直接划入卡片所

属公司。
按一卡通公司相关负

责人的说法，在发行的近
4000 万张卡中，800 多万张
为退卡，实际流通的一卡通
为3000多万张。这意味着，
除去押金的因素，如果每张
卡 内 拥 有 20 元 的 充 值 资
金，3000 万张卡还将产生 6
亿元的充值资金。

“这部分资金属于应付
款。”一名长期从事审计工
作的人士认为，这笔资金应
是“暂存”在一卡通的账户
中，不计入公司收入，产生
的利息归公司所有。“类似
支付宝等第三方平台。”

若按活期存款 0.5%利
率计算，6 亿元的日利息约
为8219元。

■ 质疑

问北京市发改委
20 元押金标准的

依据是什么？向北京
市审计部门提请审查
时，提交了哪些证明
材料？

问北京市发改委
“一卡通公司对坏

卡收取 20 元成本费”
规定是否进行听证？
从最初100万张，到现
在 4000 万张，20 元成
本费是否应予以调整？

问北京市审计局
按一卡通公司实

际控股股东北京控股
集团有限公司所说，押
金实际已全部弥补卡
片的成本。这种挪用
押金的行为是否合法？

问北京市财政局
据 悉 ，2008 年 至

2010 年，市财政都补
贴一卡通公司，供一
卡通公司维持运营。
到底补贴多少，是否
包含退卡预存款项？

【专家说法】 一卡通公司应执行信息公开
昨日，中国政法大学法

学院副院长、行政法专家何
兵表示，一卡通公司应当向
社会公开其财务状况，包括
押金、“沉淀资金”等用途。

何兵说，目前市民使用
“一卡通”并没有多个选择可
以提供，“一卡通”收取的20
元钱不是市场价格，市民也

不可以进行讨价还价，这就
构成了垄断经营。“这种企业
和普通的企业不同，市民是
无权谈价格、谈条件的。”

何兵认为，对类似企业
的监管，实际上相当于对政
府的监管。

《政府信息公开条例》
规定，公共交通等与群众利

益密切相关的公共企事业
单位，在提供社会公共服务
过程中制作、获取的信息的
公开，参照条例执行。何兵
表示，一卡通公司属于该条
中规定的范畴，应当进行信
息公开。

本版采写/本报记者
魏铭言 温薷

北京市发改委 1北京市发改委从2009 年3月起就在清理一卡通押金
相关规范性文件，三年了，现在进展如何？

2制定20元押金标准的依据何在？

3对坏卡收取20元成本费是否听证？

北京市财政局 4每年对一卡通公司上亿的财政补贴都包含了哪些款项？

北京市政府 5是否履行职责，依法制定押金的具体管理办法？（国家
计委等2001 年颁布的《集成电路卡应用和收费管理办
法》规定，为控制发行费用，对不单独收费的IC卡，可按
一定的标准向用户收取押金，押金的具体管理办法由
省、自治区、直辖市人民政府制定。）

北京市审计局 6一卡通公司挪用巨额押金做购卡成本是否合法？

7对坏卡收取20元成本费是否合法？

8发卡量剧增成本费不变是否合法？

北京市一卡通公司 9巨额押金的用途具体是什么，公司是否有专门的押金管
理制度？

10一卡通招投标过程是怎样的，20元成本费是否经过
公开招投标？

■“一卡通”十问

新
京
报
制
图/

许
英
剑


